

duktionsmitteln sich festigende monogame Familie mit der Vorherrschaft des Mannes, die dann für die meisten antagonistischen Klassengesellschaften charakteristisch wurde, hat bestimmte patriarchalische Züge behalten, die endgültig erst im Sozialismus überwunden werden.

Patriotismus: Liebe zum Vaterland, die sich mit der Entstehung und Entwicklung ethnischer und politischer Gemeinschaften, als ein Ausdruck der Interessiertheit am jeweiligen politischen, kulturellen und sozialen Milieu des Lebens und Kampfes eines Volkes herausbildete. »Der Patriotismus ist eins der tiefsten Gefühle, das durch die jahrhundert- und jahrtausendelange getrennte Existenz der verschiedenen Vaterländer eingewurzelt ist.« (LW, 28, 182) Träger des P. sind in allen Epochen die —* *Volksmassen*. Sie sind am meisten am Schicksal des —* *Vaterlandes* interessiert. In ihrer revolutionären Periode ist auch die Bourgeoisie patriotisch. Sobald sie jedoch das Vaterland ihren Profitinteressen unterworfen hat, enthüllt sich das nationalistische Wesen ihres P. (—*) *Nationalismus*). Die Arbeiterklasse ist als einzige konsequent-revolutionäre Klasse auch die am meisten patriotische Klasse der Gesellschaft. Ihre Stellung zum Vaterland wird von den grundlegenden Interessen des Befreiungskampfes der Arbeiterklasse um die Beseitigung jeglicher Form der Ausbeutung bestimmt und steht in Übereinstimmung mit dem —*) *proletarischen Internationalismus*, mit dem der P. der Arbeiterklasse eine Einheit bildet; dadurch wird ein Abgleiten in den Nationalismus verhindert. Unter den Bedingungen der sozialistischen Nation ist der P. eine Ausdrucksform des sozialistischen —*) *Nationalbewußtseins*. Für die Arbeiterklasse und ihre revolutionäre Partei ist das jeweilige Vaterland

der Kampfbo den für die Erfüllung ihrer historischen Mission. Mit ihrem Kampf um die Sicherung des Friedens (—*) *Frieden*), die Beseitigung der Herrschaft des Imperialismus und um die Errichtung der sozialistischen Gesellschaft erweist sie sich zugleich als die beste Verteidigerin der wahren Interessen der Nation. Der sozialistische P. ist die höchste Form des P. Sein grundlegender Wesenszug ergibt sich aus dem internationalen Charakter der sozialistischen Revolution, dem Kampf für den Sieg des Sozialismus auf dem Boden des eigenen Landes als Bestandteil des allgemeinen Kampfes der Arbeiterklasse und aller Werktätigen für den Sieg des Sozialismus im Weltmaßstab, aus der Ergebenheit der Werktätigen gegenüber dem sozialistischen Vaterland, aus der Erkenntnis der i Einheit von Sozialismus und Frieden und der Überlegenheit des Sozialismus gegenüber dem Kapitalismus. Der sozialistische P. erfaßt das gesamte Volk des sozialistischen Vaterlandes, bewahrt die revolutionären patriotischen Traditionen der Vergangenheit des Landes in sich auf und hebt sie auf eine höhere Stufe. Er ist bewußter P., weil in ihm das patriotische Gefühl des Volkes, die Treue zum Vaterland mit den wissenschaftlichen Ideen des —*) *Marxismus-Leninismus* verbunden sind. Er ist tätiger P., der sich in der schöpferischen Aktivität der Werktätigen, im zielbewußten Kampf für den Frieden und den Sieg des Sozialismus äußert. Er ist organisch mit der brüderlichen Freundschaft und der internationalen Solidarität der Werktätigen aller Länder im Kampf für Frieden und Sozialismus, insbesondere mit der gegenseitigen brüderlichen Hilfe der marxistisch-leninistischen Parteien und der Völker im sozialistischen Weltsystem, verbunden. »Es wächst ein sozialistisches Nationalbewußtsein, in dem sich sozialisti-